
 

 

 

Verbos Regulares 
 
O verbo se flexiona em: 
Número (singular/ plural) 
Pessoa (primeira, segunda, terceira) 
Modo (indicativo, subjuntivo, imperativo) 
Tempo (pretérito, presente, futuro) 
Voz (ativa, passiva, reflexiva) 
 
Pode indicar: 
Ação (fazer, copiar) 
Caráter de estado (ser, ficar) 
Fenômeno natural (chover, anoitecer) 
Ocorrência (acontecer, suceder) 
Desejo (aspirar, almejar) 
 

 Estrutura: 
 
Radical+ vt + dmt + dnp  
 

a) Radical: morfema que contém o significado essencial do verbo: 
 
Estud-ar, am-ar, vend-er, part-ir. 
 

b) Vogal temática: morfema que permite a ligação entre o radical e as desinências. 
 
• Primeira conjugação: -a 
Solt-a-r, deix-a-r 
 
• Segunda conjugação: -e 
Sofr-e-r, viv-e-r, pôr 
 
• Terceira conjugação: -i 
Assist-i-r, decid-i-r 
 
#Alerta: 
 
Alomorfia na VT:  
No pretérito perfeito, VT= A: 
1ªp.s. -> e 
3ªp.s. ->o 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 

c) Desinências: são morfemas acrescentados ao verbo para indicar suas flexões. 
 

 Desinências Número-Pessoais (DNP): 
 

 Padrão Presente do 
indicativo 

Pretérito perfeito Futuro do presente Futuro do 
subjuntivo 

Eu  -o -i -i  

Tu -s -s -ste -s -es 

Ele   -u   

Nós -mos -mos -mos -mos -mos 

Vós -is -is -stes -is -des 

Eles -m -m -ram -ão -em 

 
 Modo Indicativo: Certeza 

 
Tempos verbais do modo indicativo: 
 

 Pretérito mais que perfeito:  
DMT=ra 
Obs.:2ªp.p-> -re 
 
Eu cantara 
 

 Pretérito Imperfeito (antigamente):     
DMT= 1ª conj.: va 
Obs.: 2ªp.p.->-ve 
 DMT: 2ª e 3ª conj.: ia 
Obs.: 2ªp.p.->-ie 
 
Eu cantava/ vendia 

 Pretérito Perfeito (Ontem):  
DMT= não há. 
 
Eu cantei 
 

 Futuro do pretérito:  
DMT: ria 
Obs.:2ªp.p-> -rie 
 
Eu cantaria 
 

 Presente( atualmente): 
 

Eu canto 
 

 Futuro do presente (amanhã):   
DMT= tu, ele(s): rá; 
eu, nós, vós-> - re 
 
Eu cantarei 
 
 
 



 

 

 
 

 Modo Subjuntivo: Condicional, hipótese, desejo, dúvida. 
 

Tempos verbais do modo subjuntivo: 
 

 Pretérito imperfeito(Se):  
DMT= sse 
 
(Se) eu cantasse 
 

 Presente:  
VT =-a       ->      DMT= -e     
  
VT= -e,-i   ->      DMT=-a 
 
(Duvido que) eu cante, que eu venda, que eu parta 
 

 Futuro (Quando):  
DMT= -r 
 
(Quando) eu cantar 
 

 Modo Imperativo: Ordem 
 

O tempo verbal do modo imperativo é o Presente: 
 

Negativo: CtrlC do presente do Subjuntivo. 
 

Eu 
Não cantes tu 

Não cante você (ele) 
Não cantemos nós 

Não canteis vós 
Não cantem vocês (eles) 

 

Afirmativo: 2ªp.p/s.-> Presente do indicativo –s 
 
Eu 
Cantas-> Canta tu 
Cante você = negativo 
Cantemos nós= negativo 
Cantais-> Cantai vós 
Cantem vocês= negativo 
 

#Alerta: 
 
Há três conjugações (1ª, 2ª e 3ª) que dividem os verbos em suas flexões. Para cada uma delas existe um modelo que 
é chamado de paradigma no qual indica as formas consideradas regulares. Os verbos podem ser classificados em: 
 

 Regulares: Obedecem a um paradigma 
 

       

Eu Amara Amava Amei Amaria Amo  Amarei  

Tu Amaras Amavas Amaste Amarias Amas Amarás 

Ele Amara Amava Amou Amaria Ama Amará  

Nós Amáramos Amávamos Amamos Amaríamos Amamos  Amaremos  

Vós Amáreis Amáveis Amastes Amaríeis  Amais  Amareis 

Eles  Amaram  Amavam  Amaram  Amariam Amam  Amarão  

 
 Irregulares: Apresentam irregularidades no radical e/ou nas terminações 

 
 Anômalos: SER e IR por apresentarem profundas alterações nos radicais em sua. Conjugação 

 



 

 

 
 

Eu Fui 

Tu Foste 

Ele Foi 

Nós Fomos 

Vós Fostes 

Eles  Foram  

 
 Defectivos: 

 
Não tem a conjugação completa. 
 

 Verbos que não possuem a 1ª pessoa do presente do indicativo: 
 
Abolir, aturdir, banir, bramir, colorir, comedir, demolir, desmedir, emergir, esculpir, extorquir, exaurir, explodir, 
fremir, fundir, haurir, imergir, puir, retorquir, ruir, ungir... 
 

 Verbos que, no presente do indicativo, só se conjugam nas 1ª e 2ª pessoa do plural:  
 

Reaver, precaver, adequar, falir, combalir, florir, remir, ressarcir...  
 

 Só ficam na 3ªp.s: 
 
Latir, ladrar, rosnar, trotar, zumbir, coaxar... 
 
Amanhecer, anoitecer, chover, nevar, ventar...  
 
Urgir, convir, acontecer, ocorrer, suceder, doer, ... 
 
Verbos impessoais: haver (no sentido de existir, ocorrer), fazer (caracterizando tempo decorrido), ser 
(caracterizando tempo) ... 
 
#Alerta: 
Por incrível que pareça, estão certos, ou seja, não são defectivos: 
Caber(caibo), valer(valho), redimir(redimo), polir(pulo), sortir(surto), rir(rio), escapulir(escapulo), entupir(entupo), 
sacudir (sacudo), verbos nos quais a vogal “e” do radical transforma-se em “i”: aderir(adiro), advertir, compelir, 
competir, consentir, digerir, discernir, ingerir, repelir, agredir, denegrir, regredir... 

 Flexão de Voz: 
Indica se o ser a que o verbo se refere é agente ou paciente. 
 

A) Voz Ativa: O ser a que o verbo se refere é o agente. 
 
Flamengo derrotou o Corinthians.  
 

B) Voz Passiva: O ser a que o verbo se refere é paciente. 
 
Corinthians foi derrotado pelo Flamengo. 
 

 Analítica: Ocorre uma locução verbal: SER, ESTAR, FICAR como auxiliar de verbo no PARTICÍPIO 
 

O técnico foi demitido do clube. 
 

 Sintética: Pronome SE ao lado do verbo na 3ªp. 
 



 

 

 
 
Alugam-se casas na praia. 
 
Exemplos: 
 
A floresta foi destruída pelos operários. 
 
Os operários destruíram a floresta. 
 
O computador está sendo usado pela professora. 
 
A professora usa o computador.  
 

 Locução verbal: 
 
Verbo auxiliar + verbo principal  
 
Verbo principal deve ficar na forma nominal: 
 

 Particípio:  
VT= a: -ado 
VT=e, i: -ido 
 
Obs: 
Particípio Irregular: 
-to: feito, escrito... 
-so: preso, aceso... 
 

 Gerúndio: 
-ndo 
 

 Infinitivo: 
-r 
 

 Verbos abundantes: 
 
Tempo Composto             X        Voz Passiva 
 
Ter/Haver + particípio              Ser/ Estar + particípio   
Tinha imprimido                       Foi impresso 
Havia  entregado                     Está entregue 
 



 

 

 
 
#Alerta:  
Se o verbo Ter/Haver: 
Estiver no presente-> pretérito perfeito 
Estiver no pretérito imperfeito -> pretérito mais que perfeito 
 

 Voz Reflexiva: O ser a que o verbo se refere é, simultaneamente, agente e paciente. 
 
O rapaz cortou-se com a tesoura. 
 

 Voz Recíproca: 
 

Eles se odeiam.  
 

 Verbos pronominais: 
 
Vem acompanhados da parte integrante do verbo(PIV) que é um pronome oblíquo. 
 
zangar-se, suicidar-se, apaixonar-se, lembrar-se, tornar-se, partir-se, afogar-se... 
 
Eu suicido-me  
Tu te suicidas  
Ele suicida-se  
Nós nos suicidamos  
Vós vos suicidais  
Eles suicidam-se 
 
 
 
 
 
 


